

# SIEMPRE

**BOLETÍN INFORMATIVO** 

N.º 28

OCTUBRE NOVIEMBRE DICIEMBRE

1993



とかとかんかんとうかとかんかんとうかんとんと

## EPISTO ARIO

# **UN AÑO PARA LA FAMILIA**

En nuestra diócesis ya está abierto el Año Internacional de la Familia. Nos alegramos por esta iniciativa. Durante 1994 estamos dedicados a pensar, a rezar, a comprometerse en favor de la familia. Se dice que la familia es el corazón de la sociedad.. Precioso. Ya sabemos lo importante que es el corazón para el organismo: por eso hay que cultivarlo con tanto cuidado.

Pero tenemos que matizar la imagen. La familia es a la sociedad más que el corazón al cuerpo. El corazón es para el cuerpo, pero el cuerpo no es para el corazón. La parte está al servicio del todo, no al revés; si el cuerpo también estuviera al servicio del corazón, se quejarian con razón otras partes del organismo. Sin embargo, tenemos que afirmar que la sociedad está más al servicio de la familia que la familia al servicio de la sociedad; es antes, en el tiempo y en la importancia, la estructura familiar que otras estructuras sociales. No está la familia para la sociedad, sino una sociedad para la familia. Como no está la persona para la familia, sino la familia para la persona. Lo primero, la persona, valor absoluto; después, la familia; después, lo que sea, pero respetando siempre el principio de subsidiariedad.

El lema del Año de la Familia es; Edificar la más pequeña democracia en el corazón de la sociedad. Aires

democráticos para la familia. O sea, aires de libertad, de respeto, de participación, de solidaridad. Superar viejos autoritarismos y partenalismos. Pero superar también nuevos autoritarismos y "filiarismos", propios de esta familia nueva, en la que se imponen a veces las exigencias y aun los caprichos de los hijos; una jerarquía al revés, la tiranía de lo nuevo y de lo joven. En la familia debe haber libertad y respeto para todos, apertura y diálogo constructivo, participación y responsabilidad compartida, iniciativa y creativa respetadas, unión y apertura equilibradas. Estos deben ser los valores humanos y cristianos de una familia de nuestros días.

Durante 1994 se harán muchas cosas para el bien de la familia. Esto es bueno. Nuestra centenaria cofradía de la Santa Capilla de San Andrés debe sumarse a los actos del Año Internacional de la Familia, ya que todos tenemos nuestra propia familia y entre todos deseamos que la cofradía sea una auténtica familia cristiana. Programar algo para bien de la familia será siempre muy positivo.

Cuando la Sagrada Familia de Nazaret es protagonista, la cofradía de la Santa Capilla debe mirarla para aprender en su escuela de virtudes cuales deben ser las enseñanzas familiares para el año Internacional de la Familia, en el que nuestra diócesis ha puesto tanta fuerza.

# PEDRO POVEDA CASTROVERDE

El Beato Pedro Poveda Castroverde, canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Jaén y, posteriormente en Madrid, Capellán Real, nació en esta provincia de Jaén, en la ciudad de Linares, en el año 1874.

Se ordenó sacerdote en 1897, en la Diócesis de Guadix. En esta ciudad funda las Escuelas del Sagrado Corazón, en la zona de las Cuevas, en donde lleva a cabo una intensa labor evangelizadora y social.

Es nombrado canónigo de la Basílica de Covandonga en 1906. En Oviedo funda la primera Academia femenina de Normalistas. Allí tiene su comienzo la Institución Teresiana.

Trasladado a Jaén, desempeña los cargos de Profesor del Seminario, de las dos Normales y del Instituto; Director del Centro Obrero, etc... Funda aquí la Academia de Santa Teresa y da consistencia jurídica y canónica a la Institución Teresiana. Participa en el vida cultural y social de Jaén y en sus instituciones: es miembro de la Asociación de la Prensa, de la Real Sociedad Económica de Amigos del País, Vocal de la Junta del Museo Arqueológico, del Patronato de Reclusos y Libertos, etc, y en fin, es recibido en la Santa Capilla como miembro de la «Noble Cofradía de la Pura y Limpia Concepción.

En 1914, funda en Madrid la primera residencia Universitaria femenina de España.

Nombrado Capellán Real en 1921, desde Madrid, extiende la Institución Teresiana a gran parte de las ciudades de España, y abre los caminos de Hispano América, con la Escuela Normal de Santa Teresa, en Santiago de Chile.

Forma parte de la Junta Nacional contra el Analfabetismo. Funda varias asociaciones de Estudiantes Universitarias, de Graduadas y de Profesionales de la Enseñanza. En Madrid es recibido como miembro de la Santa, Pontificia, Real Hermandad del Refugio. Desde 1931, colabora intensamente con las asociaciones de la FAE. Cruzados de la Enseñanza, Divino Maestro, SADEL, Universidad Internacional Menéndez Pelayo, etc.

El 28 de julio de 1936, es conducido preso y entrega su vida en testimonio de su fe, asumiendo el martirio como «Sacerdote de Cristo».

Desde muchos perfiles se puede presentar a Pedro Poveda: un sacerdote con una fe sin límite, llamado a promover un pensamiento transformador de la sociedad; su apuesta por los laicos para construir un mundo más evangélico; su propuesta pedagógica, centrada en la dignidad de la persona humana; su acción social; su tolerancia, su humildad, su capacidad de riesgo.

En Guadix, donde vive la juventud de su sacerdocio, emprende una obra educativa y social, que opera como factor de cambio en la zona de Las Cuevas.

Desde Covadonga, Canónigo de la Basílica, desarrolla una honda reflexión educativa, en contacto con el movimiento pedagógico europeo. Allí diseña un estilo educativo, que pone pronto en práctica en las numerosas Academias que abre por toda España. Pedro Poveda defenderá siempre el papel de la mujer, y su entrada en las responsabilidades sociales en un mundo plural.

En 1911 funda la Institución Teresiana, Asociación de laicos comprometidos en la transformación social y humana según el Evangelio, desde distintos ámbitos y culturas.



Pedro Poveda es ante todo un hombre tolerante y pacificador. La presencia creyente que propone se asienta en la no violencia, en el testimonio de las obras, en el diálogo, en la colaboración. Convoca a estar en la sociedad haciendo la historia de cada tiempo. Lo hace desde la coherencia que da una fe capaz de entregar la vida, como lo hizo él mismo el 28 de julio de 1936.

El reconocimiento eclesial de la santidad de su vida y de su martirio nos invita a compartir su propuesta y a encarnar, en el presente, su estilo de vivir —con palabras suyas— «el cristianismo verdad».

#### HOMENAJE AL BEATO PEDRO POVEDA .

Entre los Cofrades de la Santa Capilla que han pasado por el Cuadro que hay en la Sala Capitular, quizá no haya otro más destacado, porque lo ha sido a nivel universal, como ocurre con cualquier acto o decisión de la Iglesia Católica, que Don Pedro Poveda Castroverde, a quien S.S. el Papa Juan Pablo II proclamó Beato el día diez de Octubre del presente año.

Al nuevo Beato dedicamos esta de «Siempre» y a él consagrará próximamente nuestra Institución, un piadoso homenaje consistente en la bendición de un cuadro con su imagen, que será colocado en la Iglesia de San Andrés para su veneración por los fieles.

El cuadro ha sido pintado por otro ilustre Cofrade, Don Francisco Cerezo Moreno, y cuantos lo han visto dan fe de su magnífica ejecución. Cerezo Moreno acogió con todo cariño la petición que en este sentido le hiciera la Junta de Gobierno y hemos de agradecerle que para llevar a cabo su obra, en el breve plazo que se le pidió, tuviera que abandonar otras tareas que ocupaban su diaria labor dedicando todo su tiempo a la pintura del retrato del Padre Poveda.

La fecha de celebración de este acto, exclusivamente religioso, que presidirá el Sr. Obispo, será comunicada con la debida antelación a todos los Cofrades.

#### CABILDO GENERAL DE NOVIEMBRE

El día 21 de noviembre, tercer domingo de dicho mes, y tal como previenen los Estatutos, se celebró Cabildo General ordinario, presidido por el Gobernador D. Fernando Cabezudo Sánchez, acompañado del Sr. Vicario D. Miguel Vallejos Palomo y miembros de la Junta de Gobierno.

Una vez leida y aprobada el acta del Cabildo anterior, se procedió a la elección de nuevos cofrades, para ocupar las vacantes producidas durante el año. Resultaron elegidos D. José Blas Aranda Pérez, D. Luis Martos García, D. Ricardo de Villegas Méndez Vigo, D. Fernando Gallardo Carpio y D. José Manuel Arias de Saavedra y Alías.



Juramento de los nuevos cofrades.

Seguidamente y de acuerdo con lo que disponen los Estatutos, se sometió al Cabildo General la elección de nuevo Gobernador y Junta, o la reelección por un año más de los mismos, para lo cual y mediante el estatutario sistema de nominación sacando habas blancas y negras, se eligieron cuatro electores que, junto al ya designado en nombre de la llustre Parentela el domingo anterior y Secretario, se reunieron el sala contigua al Salón de Cabildos, suspendiéndose por unos minutos la sesión. Una vez reintegrados a sus puestos, por el Secretario se leyó el acuerdo adoptado, proponiendo la conveniencia de continuidad del Gobernador y Junta por un año más, proposición que por unanimidad fue adoptada.

En su consecuencia, para el ejercicio de 1994, la Junta de Gobierno de la Santa Capilla, queda constituida de la siguiente forma:

Gobernador, D. Fernando Cabezudo Sánchez; Consiliario Abad, Don José Rodríguez Perales; Consiliario Administrador, D. Enrique del Castillo Rodríguez Acosta; Consiliarios: D. Manuel López Pérez y D. Pedro Casañas Llagostera; Diputados: D. Pedro Gómez Quevedo y D. Faustino de Andrés Cantero; Secretario, D. Francisco Miguel Gómez Espinosa; Receptor, D. Fernando Casado Aparicio.

Como Visitadores de Fincas Rústicas: D. José María Orozco Ruiz y D. Andrés Chamorro Lozano. Visitadores de Fincas Urbanas: D. Juan Ponce Bago y D. José María López Blanco. Visitadores de Enfermos: D. Inocente Cuesta Lendínez, Don Antonio Martínez Lombardo, D. Pedro Casado Aguilar y Don Eduardo Ortega y Sagrista.

#### LA FIESTA DE LA INMACULADA

Durante los días 5, 6 y 7 de diciembre, se celebró en nuestra iglesia de San Andrés, el solemne tríduo preparatorio de la festividad de la Inmaculada Concepción de María, titular de la Institución, siendo dirigidos los cultos por el Sr. Vicario D. Miguel Vallejo Palomo.

El día 8 y antes de la celebración de la solemne misa, prestaron juramento en la Santa Capilla, los nuevos cofrades elegidos en el Cabildo de noviembre, cuyos nombres figuran en estas páginas.

Durante el Ofertorio de la misa, que fue oficiada por el nuevo cofrade Muy I. Sr. D. Fernando Gallardo Carpio, le fue impuesta por el Sr. Vicario la medalla de la Cofradía a los cofrades y esposas que estaban pendientes de este requisito.

Sermón elocuente del celebrante, con recuerdo emocionado al sacerdote-cofrade fallecido, Don Guillermo Alamo Berzosa, cantándose al finalizar el Santo Sacrificio, la Salve Regina por todos los asistentes en la Capilla de la Virgen.

Día hermoso este de la Inmaculada de 1993, titular de esta Santa Capilla y Noble Cofradía, misa concelebrada, recepción de nuevos cofrades, gran asistencia de cofrades y numerosísimo público, que abarrotó nuestra vieja y entrañable iglesia de San Andrés.

#### A LA ATENCIÓN DE LOS COFRADES

Desearíamos conseguir algunos datos sobre el Rdo. D. ILDEFONSO ORTEGA GONZALEZ capellán que fue de la Santa Capilla hasta su trágica muerte en Diciembre de 1936 con motivo de la Guerra Civil. Interesaría contactar con familiares o amigos que puedan aportar datos sobre su vida y últimos días.

Si alguien puede hacer alguna aportación en este sentido, hágalo saber a la redacción de este Boletín.

### **IN MEMORIAM**

D. MIGUEL MOYA DE MOYA.

Falleció el 29 de septiembre de 1993. Había ingresado en la Cofradía el 30 de abril de 1972

D. MANUEL CARAZO VALENZUELA.

Falleció el 28 de Octubre de 1993. Había ingresado en la Cofradía, el 19 de marzo de 1978.

D. JUAN AYALA MARTÍNEZ.

Falleció el 15 de noviembre de 1993. Ingresó en la Santa Capilla, el 24 de marzo de 1940.

D. BARTOLOMÉ CEREZO CEREZO.

Falleció el 25 de Diciembre de 1993. Había ingresado en la Cofradía el 5 de Junio de 1959.

Para ellos y para cuentos hermanos de esta Santa Capilla y Noble Cofradía nos precedieron en la señal de la fe, otórgales Señor el descanso eterno.



## **ALBUM DE COFRADES ILUSTRES**

DON BERNABE SORIANO DE LA TORRE. (1842-1901)

Nació en Jaén en 26 de Diciembre de 1842.

Falleció en Madrid en 12 de Julio de 1909 y su cadáver se trajo a Jaén para recibir cristiana sepultura en la tierra que le viera nacer, el día 15.

Dedicó su vida al ejercicio profesional de la Medicina, destacando por su ejemplar dedicación al servicio de los menesterosos, lo que le valió el calificativo de «Padre de los pobres». Intervino activamente en la vida social y pública de Jaén, ocupando numerosos cargos, en los que dejó huella de su honradez y su afán de servicio a sus semejantes.

Cristiano ejemplar, ocupó diferentes puestos en las directivas de varias cofradías y asociaciones religiosas, especialmente en la Cofradía de Nª Sª de la Capilla, a la que estaba muy ligado por motivaciones familiares.

Ingresó en la Santa Capilla en 19 de Noviembre de 1882.

Ocupó los siguientes puestos:

Gobernador: 1886 y 1902.

Consiliario de elección: 1884 y 1898.

Dirigir la correspondencia a:

SANTA CAPILLA DE SAN ANDRES Teléfono (953) 25 52 22 C/. del Rostro, 5 23003 - JAEN.

IMPRESOS Difusión Cultural

### **ANTIGÜEDADES**



Órgano de la Iglesia de S. Andrés. Siglo XVIII.